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A la mesa todos los temas: Peña (Excélsior, Héctor Figueroa, p.p.-12) 

México llevará, además del comercio, todos los asuntos a la mesa de negociación con 
Estados Unidos, anunció ayer el presidente Enrique Peña Nieto. 
"El comercio sí, pero también la migración y los temas de seguridad, incluyendo la 
seguridad de la frontera, las amenazas terroristas y el tráfico ilegal de drogas, armas y 
efectivo", expuso el mandatario en el anuncio de un decálogo sobre los objetivos del 
gobierno federal en el diálogo con la administración de Donald Trump. 
Al definir los lineamientos de la política exterior mexicana ante EU, Peña Nieto abrió la 
puerta a la renegociación del Tratado de' Libre Comercio de América del Norte (TLCAN). 
Expuso que para el resto de su gestión serán prioridad dos temas en especial: el 
fortalecimiento de la presencia de México en el mundo, "a fin de diversificar nuestros 
vínculos políticos. Comerciales, de inversión, turismo y cooperación" con otros países. 
El segundo tema importante es "construir una nueva etapa de diálogo y negociación 
en la relación bilateral con Estados Unidos". 
 

Considera Canadá acuerdo sin México (Reforma, José Díaz Briseño/Corresponsal, p.p.-

6) 

Washington.- Canadá no pretende comprar el pleito entre el Gobierno de Trump con 
México o China en materia comercial. 
Stephen Schwarzman, principal asesor económico de la nueva Administración 
estadounidense, viajó ayer a Calgary, Canadá, para reunirse con el Primer Ministro 
Justin Trudeau. 
Tras el encuentro, la Canciller canadiense, Chrystia Freeland, y desde el domingo su 
Embajador en Washington, David MacNaughton, afirmaron que su país está listo para 
llegar a un acuerdo bilateral con Estados Unidos. 
“No creo que (Trudeau) tenga que estar preocupado porque Canadá está muy bien 
considerado”, aseguró Schwarzman al salir de la reunión. “Canadá tiene un estatus muy 
especial”. 
“Estamos muy contentos de ser miembros de lo que creemos es una relación 
mutuamente beneficiosa en TLC. Pero, por supuesto, nuestra relación con EU es 

http://www.oem.com.mx/laprensa


principalmente una relación bilateral”, aclaró la Ministra canadiense de Asuntos 
Exteriores. 
 

Donald Trump saca a EU del TTP (Excélsior, Agencias, p.4-5 Global) 

Washington.- El presidente Donald Trump retiró ayer a Estados Unidos del Acuerdo 
Transpacífico de Cooperación Económica (TTP), al que durante la campaña electoral 
calificó de “asesino de empleos”. 
El TTP había sido impulsado y firmado por su antecesor en la Casa Blanca, Barack 
Obama, con el objetivo de formar la mayor zona de libre comercio del mundo. 
“Hemos hablado mucho de esto durante mucho tiempo”, dijo Trump mientras firmaba la 
orden ejecutiva ante periodistas. “Lo que acabamos de hacer es una gran cosa para los 
trabajadores estadunidenses”, añadió. 
“Vamos a tener comercio, pero vamos a hacerlo uno a uno. Y si alguien no se porta 
adecuadamente le enviaremos una carta de fin del acuerdo, con 30 días para que 
corrijan la conducta o de lo contrario nos retiraremos”, advirtió. 
Ese tratado, concebido como un contrapeso a la influencia creciente de China, fue 
firmado en 2015 por 12 países de la región Asia-Pacífico, pero no ha entrado en vigor. 
Los países signatarios, que representan casi 40% de la economía mundial, son 
Australia, Brunei, Canadá, Chile, Estados Unidos, Japón, Malasia, México, Nueva 
Zelanda, Perú, Singapur y Vietnam. 
 

SAT recaudó más de $1 billón de grandes contribuyentes en el 2016 (El 

Economista, Yael Córdova, p. 6) 

En el ejercicio fiscal del 2016, el Servicio de Administración Tributaria (SAT) recaudó 
por pago de impuestos de grandes contribuyentes un total de 1 billón 28,122.6 millones 
de pesos, esto representa 36.8% más que lo estimado en la Ley de Ingresos de la 
Federación (LIF) para el mismo año. 
La Ley de Ingresos de la Federación para el 2016 estimaba una recaudación de grandes 
contribuyentes de 751,573 millones de pesos; al cierre del año el SAT logró recaudar 
27,549.6 millones de pesos más. 
El aumento en la recaudación en esta categoría de pagadores de impuestos puede ir de 
la mano con el incremento en esta categoría que también se dio el año pasado. 
Hasta noviembre del 2016, el SAT tenía registrados a 26,201 grandes contribuyentes 
(17,518 personas físicas y 8,683 personas morales). Esto representa un crecimiento 
aproximado de 10.26% en comparación anual, pues en noviembre del 2015 el SAT tenía 
ubicados 23,513 pagadores de impuestos en esta categoría. 
Los resultados positivos que hay con grandes contribuyentes han sido constantes y de 
acuerdo con Óscar Molina Chie, administrador general de Grandes Contribuyentes del 
SAT, esto se debe a que el organismo recaudador se ha centrado en cambiar la 
dinámica entre contribuyentes y autoridad fiscal, buscando potencializar un 
cumplimiento colaborativo, con el cual el pago de impuestos se ha vuelto más eficiente. 
 

Se cae en Edomex alianza PAN-PRD y tira la de Coahuila (El Universal, Carina 

García y Suzzete Alcántara, p.p.-C1 Metrópoli) 

La alianza PAN-PRD para competir por la gubernatura en el Estado de México se cayó 
anoche, luego de que las dirigencias de ambos partidos no se pusieron de acuerdo en 
la definición del candidato. 
Las posiciones encontradas también tiraron la coalición que ya habían registrado el 
viernes pasado en Coahuila. 
Acción Nacional impulsó a Josefina Vázquez Mota, quien no fue aceptada por la mayoría 
de las tribus perredistas, que determinaron ir a la contienda únicamente con el PT. 
Alejandra Barrales. presidenta nacional del PRD, manifestó que la alianza se rompió 
porque "no encontrarnos un perfil que nos permita coincidir como sí lo habíamos 
reconocido con nuestro compañero Alejandro Encinas". 



La corriente Nueva Izquierda apostó por la coalición y adelantó que el PRD se perfila a 
la derrota 
Mediante un comunicado, el Comité Ejecutivo Nacional (CEN) del PAN informó: "Nos 
declaramos listos para apostar por nosotros mismos y encabezar el cambio que anhelan 
la mayoría de los mexiquenses ( ... ) Hoy las encuestas son claras: el PAN es el mejor 
posicionado". 
Se determinó que el candidato panista sea designado directamente por el CEN. Hasta 
ahora Vázquez Mota aparece en las mediciones como la de mayor aceptación; no 
obstante. Aspirantes locales expresaron su inconformidad con la decisión. 
 

La economía de México “está entrando en un terreno difícil”, advierte el FMI 
(La Jornada, Susana González y Agencias, p. 7) 

El Fondo Monetario Internacional (FMI) recomendó a México perseverar en la 
consolidación fiscal y un mayor endurecimiento en la política monetaria, a fin de 
mantener la confianza de los mercados, situar la deuda pública firmemente en una 
trayectoria descendente y mantener baja la inflación. 
El organismo hizo tales señalamientos al confirmar ayer el recorte en sus perspectivas 
de crecimiento para México y el resto de los países de América Latina, que adelantó 
hace una semana. 
La economía de México está entrando en un terreno difícil. Las perspectivas están 
empañadas por la incertidumbre en torno a la política comercial de Estados Unidos, la 
cual, sumada a las condiciones financieras más restrictivas, frenará la actividad 
comercial, indicó Alejandro Werner, director del Departamento del Hemisferio 
Occidental del FMI desde enero de 2013 y subsecretario de Hacienda en el gobierno de 
Felipe Calderón. 
En una conferencia realizada en Washington y transmitida por Internet, el funcionario 
consideró que los países “deben seguir recurriendo al espacio del que disponen para 
calibrar el ajuste fiscal... El ritmo de ajuste necesario dependerá de los niveles de deuda 
y las presiones del mercado. Aparte del ajuste en materia de política macroeconómica, 
las reformas estructurales –como la reducción de la informalidad y los trámites 
burocráticos, la mejora de la calidad de la infraestructura y el refuerzo de la educación 
y el estado de derecho– son esenciales para apoyar el crecimiento a mediano plazo”. 
 

Riesgoso poner la justicia al servicio de política: Azar (El Sol de México, p. 1-4 

Ciudad) 

Al expresar ayer que se abrió una grieta en la democracia, Edgar Elías Azar, presidente 
del Tribunal Superior de Justicia de la Ciudad de México (TSJCdMx), advirtió que 
cuando la “justicia se pone al servicio de la política, se perjudica al Estado y no se hace 
justicia”. 
Durante la sesión pública del pleno de magistrados, en la que recibió a Pavel Sámal, 
presidente de la Corte Suprema de la República Checa, retomó el tema sobre los riesgos 
de poner la justicia al servicio de la política, pues la convierte en simple instrumento de 
los más poderosos en perjuicio de quienes la necesitan más y que la requieren ahora. 
“La hacen parecer como un velo hipócrita que oculta la defensa de los intereses 
mezquinos que solo benefician a unos cuantos”. 
Expresó que el mesianismo y el populismo que dicen actuar en nombre de la libertad, la 
democracia y la justicia no hacen más que perjudicarlas al destruir el significado mismo 
de esas palabras. 
Comentó que este año es de más incertidumbres que certezas, de mayores retos que 
anhelos y que se impone desde fuera una fisonomía oscura y en veces, perversa. 
El presidente del TSJCDMX reconoció que se carece de diagnósticos fiables sobre lo 
que ocurre, no hay ninguna descripción incontrovertible sobres el presente, cuando se 
vive un abuso en los ánimos democráticos, una desmesura en el ejercicio de las 
libertades. 
 



“La prioridad no es deportar a soñadores; es el muro (La Crónica de Hoy, EFE, p. 

27) 

Washington.- El portavoz de la Casa Blanca, Sean Spicer, aseguró ayer, en su primera 
rueda de prensa diaria, que la “prioridad” de Donald Trump como presidente de Estados 
Unidos no es deportar a los jóvenes indocumentados que llegaron al país cuando eran 
niños. 
A estos, conocidos como dreamers (soñadores), el ex presidente Barack Obama les 
concedió una orden ejecutiva que paralizaba la posibilidad de que fueran expulsados, 
el permiso conocido como DACA, que beneficiaba a unas 750 mil personas. 
Pero, por otra parte, Spicer aseguró que lo que sí es una prioridad es “construir el muro” 
prometido en la frontera de EU con México. El portavoz explicó que Trump “está 
haciendo todo lo que puede para instruir a las agencias y al Congreso para comenzar 
ese trabajo lo más pronto posible”, aunque no proporcionó más detalles. 
Aún así, Spicer aclaró que eso no significa que el nuevo Presidente no siga con el 
proceso para expulsar a indocumentados: “Lo primero que va a hacer es instruir a las 
agencias para que se centren en aquellos que tengan un historial criminal o que 
presenten una amenaza para el pueblo estadunidense. Ésa va a ser la prioridad, y 
después vamos a seguir examinando qué hacer con el resto de gente que está aquí” 
ilegalmente, comentó el portavoz de Trump. 
 

Rusia anuncia bombardeo conjunto con EU; el Pentágono lo desmiente (La 

Crónica de Hoy, EFE, p. 29) 

Washington.- La secretaría de Defensa de Rusia anunció a primera hora de la mañana 
de ayer que, por primera vez, sus aviones de guerra estaban coordinando vuelos y 
bombardeos sobre posiciones del Estado Islámico en Siria con la coalición internacional 
que lidera Estados Unidos. 
“Dos aviones de la fuerza aérea rusa y dos aparatos de la coalición internacional 
(estadunidense) lanzaron bombardeos sobre instalaciones terroristas”, señaló un 
comunicado del Ministerio ruso. 
Sin embargo, horas después, el departamento de Defensa de EU desmintió 
rotundamente que sus aviones estén “coordinando ataques aéreos con las fuerzas 
armadas rusas en Siria”, en palabras de Eric Pahon, portavoz del Pentágono. 
El mismo funcionario aclaró que “Defensa mantiene un canal de comunicación con los 
militares rusos enfocado solamente para asegurar la seguridad de las tripulaciones y 
para evitar encontronazos entre miembros de la coalición y las operaciones rusas en 
Siria”. 
 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Fortalece Procuraduría Agraria áreas en defensa de campesinos (Expo 

Noticias, 3 Fotos, Guillermo Pimentel Balderas, p.web) 
23 enero 2017 
El procurador agrario, Cruz López Aguilar, fortalece el equipo de trabajo de la 
Institución para cumplir con los programas encomendados y las nuevas 
responsabilidades que le han sido otorgadas por mandato de ley, en defensa del 
patrimonio campesino. 
El titular de la institución dio posesión de sus nuevos cargos a Lila Chárvel Roselló, 
como directora general de Comunicación Social, y a Ricardo Cruz Rodríguez, como 
director general Jurídico y de Representación Agraria. 
Al tomarles la protesta, afirmó que el propósito es fortalecer a la Institución para 
continuar con los servicios de excelencia en la atención que se brinda a los sujetos de 
derecho agrario en todo el país. 



El ombudsman agrario dio posesión a los funcionarios en base a las atribuciones que le 
confiere el Artículo 144, fracción III de la Ley Agraria y conforme a lo establecido por el 
Artículo 11, fracción XV del Reglamento Interior de la propia dependencia. 
(Información también publicada en: Sitquije, Foto/ Infórmate, Foto/ Análisis a 
Fondo Diario, Foto/ Huellas de México, Foto/ Grilla en el Poder/ Noti.mx) 
 

Se han regularizado 57 mil 262 hectáreas en cuatro años: PA (El Sol de Durango, 

p.web) 
23 enero 2017 
Durante los últimos cuatros años, en todo el estado Durango se han regularizado 57 mil 
262 hectáreas en tierras de propiedad social, ejidos y comunidades, a través del Fondo 
de Apoyo a Núcleos Agrarios sin Regularizar (FANAR), logrando certeza jurídica para 
los dueños, según lo dio a conocer el delegado de la Procuraduría Agraria, Pedro 
Silerio García. 
Estos resultaron tienen un alcance de cuatro mil 748 sujetos agrarios beneficiarios, 
quienes recibieron mil 44 certificados parcelarios, 904 de tierras de uso común y dos mil 
689 títulos de propiedad de solares urbanos, informó el funcionario federal. 
Al contar con documentos que acrediten la propiedad, los dueños de las tierras tendrán 
mayor oportunidad de acceder a los distintos programas de apoyo al campo e 
incrementar sus actividades productivas y, por consecuencia, mejorar su economía. 
Destacó que en una coordinación interinstitucional entre la Procuraduría Agraria, 
SEDATU y el Registro Agrario Nacional (RAN) se opera el FANAR con trabajos técnicos, 
procedimientos jurídico-legales y la expedición de documentos de forma gratuita a los 
sujetos agrarios. 
(Información también publicada en: Periódico Victoria) 
 

Aguas con los “coyotes” (Peninsular Digital, Alejandro Barañano, p.web) 
23 enero 2017 
La Paz, Baja California Sur.-  El titular de la Procuraduría Agraria en Baja California 
Sur, Eligio Soto López, alertó sobre la presencia de estafadores de tierras ejidales que 
llegan a las comunidades rurales ofreciendo cantidades millonarias de dinero a cambio 
de grandes extensiones de terrenos, y en donde supuestamente quieren llevar a cabo 
inversiones en extracción de gas, generación de energía eólica, construcción de granjas 
camaroneras, operaciones de bolsa de valores y otras propuestas que son pura meras 
falacias y con las cuales los timadores pretenden adueñarse del patrimonio de los 
ejidatarios. 
El mismo Soto López recordó el caso de un ejido en la Zona Pacífico Norte al que 
llegaron supuestos representantes de empresarios que decían dedicarse a la extracción 
de gas, ofreciendo 4 mil millones de pesos por 30 mil hectáreas de tierra ejidal, pero 
cuando se les pidió comprobaran su registro, su capital social y su capacidad económica 
se fueron y no volvieron nunca más. 
(Información también publicada en: BCS Noticias) 
 

‘Despojan’ de sus derechos a ejidatarios (La Verdad Noticias, Manuel Pool, p.web) 
23 enero 2016 
Mérida, Yucatán.- En una asamblea con numerosas irregularidades, fueron suspendidos 
por 15 años los derechos de voz y voto de ocho ejidatarios de Chablekal, quienes 
tampoco participarán en la repartición de utilidades y dividendos. El caso será llevado al 
Tribunal Unitario Agrario. 
La abogada de los ejidatarios afectados, Lourdes Euán Chim, comentó que en la sesión 
que se realizó con 230 de los 391 ejidatarios registrados, el comisario Pedro Santana 
Trujeque jamás informó a los presentes el motivo, la causa o las pruebas por las que 
deberían de ser castigados los ocho ejidatarios. 



‘Hizo la propuesta del castigo por 15 años, y de inmediato solicitó que levantaran la 
mano los que estén de acuerdo, diciendo él mismo: ‘…aprobado…’ pero ni siquiera 
contó cuantos estuvieron de acuerdo levantándola’, detalló la abogada. 
En este sentido dijo que el comisario inclusive le negó la palabra a Maximiliano Cauich 
Canul, quien quería alegar por su derecho, esto a pesar de la presencia del visitador 
agrario de la Procuraduría Agraria, Wilberth Lozada Contreras, quien permitió que se 
realizarán todas estas irregularidades, lo cual generó la molestia de un grupo de 
ejidatarios que no quiso firmar el acta, mientras que otros lo hicieron bajo protesta, 
aunque en un principio el comisario les dijo que no estaba permitido hacerlo. 
 

Activistas de Atenco realizan movilizaciones para frenar construcción de 
NAICM (SDP Noticias, p.web) 
23 enero 2016 
México.- Miembros del Frente de Pueblos en Defensa de la Tierra (FPDT), realizaron 
movilizaciones en el municipio de Atenco con la finalidad de pedir que las labores de 
construcción del Nuevo Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (NAICM), sean 
frenadas. 
En sus acciones, los activistas encabezados por Ignacio del Valle, bloquearon los 
accesos a la autopista que comunicará con la nueva terminal aérea del Valle de México 
a contruirse en Texcoco, además de que se hicieron cortes intermitentes a la circulación 
de la carretera Texcoco-Lechería. 
A través de su página de Facebook, el FPDT demandó al Grupo Aeroportuario de la 
Ciudad de México, detener la invasión y destrucción de su territorio, para lo cual también 
exigieron la expulsión de las empresas que realizan dichos actos, además de los grupos 
de choque que han intentado suprimir sus acciones. 
“Exigimos que la Procuraduría Agraria dé celeridad al cambio de las autoridades 
ejidales pues ya se ha concluido el periodo de administración correspondiente y su 
dilatación sólo responde a que el entreguismo de la tierra se prolongue violando todas 
las leyes agrarias”. asentó el FPDT. 
 

Retiran “apoyo” por exigir transparencia en el manejo de los recursos (Plaza 

de Armas, Facundo Ugalde González, p.web) 
23 enero 2017 
Querétaro.- Pese a ser un ejidatario con todos sus derechos a salvo, Felipe Rincón 
Aguas sufre desde hace más tres años y medio las consecuencias de haber solicitado 
en una reunión del Ejido Plazuela, transparencia y rendición de cuentas en el manejo 
de los recursos económicos que genera la Mina ”Cristo Rey”, cuyos trabajos de 
extracción del mercurio comenzaron en marzo del 2012. 
Entrevistado por “Agenda 18”, Felipe Rincón Aguas recuerda que era una reunión 
ordinaria en la que se esperaba recibir información sobre el destino del dinero producto 
de la venta del mercurio que se extrae de la mina, lo cual nunca sucedió, pues lo único 
que se les presentó fue un video en donde lejos de darles información, les crearon 
solamente más dudas, pues las cantidades que ahí les presentaron nunca quedaban 
claras. 
Otros que también mostraron su inconformidad fueron Ciro Reséndiz Rincón, Raúl 
Ramírez Serrano, Macario Reséndiz García, José Luis Hernández Guerrero y Ma. 
Guadalupe Aguas García, quienes el 13 de septiembre del 2013 solicitaron la 
intervención de la Procuraduría Agraria para que se les reconozcan sus derechos 
como ejidatarios y que también se les haga entrega de las utilidades que genera la 
explotación de la mina “Cristo Vive”. 
 
 

Sector Agrario 
 



 

Vanguardia Política (Columna, El Sol de México, Adriana Moreno Cordero, p.11) 
Ahora se transparentan programas de austeridad con el llamado que hace unos días 
hiciera el INAI, a través de la Comisionada Patricia Kurczyn, para que las dependencias 
que han anunciado un programa de austeridad den a conocer el detalle de los recursos 
puestos a disposición de la SHCP, de José Antonio Meade, se formalizará en los 
siguientes días con la creación de un portal de transparencia focalizada, en el que 
además la Federación deberá poner a disposición de la ciudadanía el destino de esas 
aportaciones. 
En la mencionada plataforma estaría disponible la ruta de los ahorros que se generaron 
en organismos como el INE de Lorenzo Córdova, la SCT de Gerardo Ruiz Esparza, la 
SEDATU, de Rosario Robles o el propio Congreso de la Unión, mismos a los que se 
dará seguimiento puntual e incluso se les realizará una evaluación trimestral, esto a fin 
de asegurar el ejercicio de gobierno abierto y la rendición de cuentas. 
 

Entrega SEDATU y Gaby Benavides materiales a damnificados de 
“patricia” (Manzanillo News, Luis Mendezene, p.web) 
Juan Rafael Santana García, subdelegado de la Secretaria de Desarrollo Agrario, 
Territorial y Urbano (SEDATU) en Colima, acompañado de la presidenta municipal de 
Manzanillo, Gabriela Benavides Cobos, entregaron a los damnificados del huracán 
“Patricia” en la zona norte del municipio, los paquetes menores de materiales que 
resolverán las afectaciones dejadas por el meteoro. 
Santana García, indicó que las instrucciones del delegado de la SEDATU en Colima, 
son las de terminar en corto plazo la entrega de apoyo a las familias, cumpliendo con el 
compromiso que sostuvo el presidente de la república Enrique Peña Nieto, “mañana 
estaremos entregando a las 11 de la mañana a los afectadas en la zona urbana de 
Manzanillo y así terminaremos con estas entregas que se hicieron en Armería, Minatitlán 
y el puerto”. 
La alcaldesa Gabriela Benavides, mencionó que las familias ya esperaban estos 
apoyos, mismos que tuvieron un retraso, pero ahora vendrán a reparar daños causados 
por el huracán, son 3 sacos de cemento, 2 sacos de mortero, una cuchara, una pala y 
2 cubetas de pintura, materiales que serán de gran utilidad”. 
 

Micro-departamentos de Audi deberán corregirse si quieren recibir 
subsidio de la Federación: SEDATU (Periódico Central, Osvaldo Macuil, p.web) 
El subsecretario de la SEDATU, Juan Carlos Lastiri advirtió que en caso de que los 
micro-departamentos de la Ciudad Modelo de Audi en San José Chiapa no sean 
corregidos y ampliados a dos recámaras, las empresas encargadas de su construcción 
no serán acreedoras al subsidio federal para ser comercializadas como vivienda 
económica. 
“Las viviendas deben tener características aprobadas por la SEDATU y el Plan Nacional 
de Vivienda (…) no podemos financiar viviendas con una recámara, tienen que ser dos. 
Suponiendo que hubiera una vivienda con una recámara se tiene que corregir”, advirtió. 
En entrevista, el funcionario federal detalló que el proyecto de vivienda ya fue certificado 
por la Secretaría de Desarrollo Agrario y Ordenamiento Territorial. Sin embargo, cuando 
esté concluida la construcción realizarán una inspección para determinar si cumplen con 
las especificaciones marcadas en las reglas de operación. 
“Ya se acabaron las viviendas de pies de casas de los sexenios de Vicente Fox y Felipe 
Calderón, aquí son terminadas y con dos recámaras, las casas que se construyen 
deberán tener las características técnicas aprobadas por la SEDATU para que los 
trabajadores puedan tener subsidio federal”. 
 

Legisladores piden diálogo para resolver conflictos entre los pueblos del 
Istmo (Despertar de Oaxaca, Rebeca Luna Jiménez, p.web) 



Para poner fin al conflicto entre Santa María del Mar y San Mateo del Mar, el cual lleva 
décadas confrontando a ambas comunidades del Istmo de Tehuantepec, el diputado 
Gustavo Marín Antonio llamó a retomar el diálogo entre las autoridades agrarias y 
municipales de ambas localidades. 
En un recorrido realizado con autoridades de la Secretaría General de Gobierno, el 
diputado del distrito 11 con cabecera en Matías Romero Avendaño, reconoció que hay 
diversos conflictos agrarios en la entidad, por lo que se pronunció por la instalación de 
mesas de trabajo que permitan solucionar el problema. 
“Hay una situación de límites en todo el estado, incluyendo en la zona de los 
Chimalapas, por eso tenemos que hacer una revisión clara para poder atender de fondo 
esta situación”, aseveró. 
Derivado de este conflicto, desde octubre de 2009, Santa María del Mar no cuenta con 
agua potable, los habitantes no pueden salir por vía terrestre, lo hacen por lancha, y 
desde 2014 no cuenta con energía eléctrica. 
“Queremos ser solidarios con ellos, ya que es una comunidad donde hay carencias y 
limitaciones, por ello queremos apoyar con lo que se pueda”, manifestó. 
 

Empresa / Globalización en reversa (Columna, El Universal, Alberto Barranco, p.4) 
Amparan a ejidatarios. La noticia es que el Segundo Tribunal Colegiado en Materia 
Penal y Administrativa de Torreón, Coahuila, le dio entrada a un amparo a los ejidatarios 
de la Sierrita de Galeano, Durango, contra una disposición que los obliga a pagar a la 
empresa extractiva Excellon 5 millones 600 mil pesos. 
La sanción fue impuesta por el Tribunal Unitario Agrario del Distrito Sexto con sede en 
Torreón, ordenando el embargo de las tierras como medida de apremio. 
De acuerdo a éste, los ejidatarios debían pagar daños y perjuicios a la firma por un 
bloqueo a sus instalaciones en presión para que se les indemnizara por incumplimiento 
de cláusulas de un contrato de arrendamiento. 
 

Controvertido amparo a ejidatarios de La Sierrita (La Jornada, Carolina Gómez, p.11) 
El segundo tribunal colegiado en Torreón, Coahuila, admitió el amparo interpuesto por 
ejidatarios(as) de La Sierrita, de Galeana, Durango, promovido en diciembre pasado, 
con el propósito de que se les garantice el derecho de acceso a la justicia. 
El amparo se interpuso luego de que el tribunal agrario del distrito sexto, con sede en 
Torreón, dictó una sentencia en la que estableció el término de la relación contractual 
entre los ejidatarios y Excellon de México SA de CV, por lo que la empresa tendría que 
hacer entrega inmediata de las mil 100 hectáreas de tierras pertenecientes al ejido. No 
obstante, en la misma sentencia se ordenó al ejido pagar a la empresa 5 millones 612 
mil 38 pesos, manteniendo un embargo sobre sus tierras. 
La sentencia señaló que la empresa debe pagar al ejido 5 millones 500 mil pesos por 
una cláusula penal incluida en el contrato. Sin embargo, el tribunal unitario no se 
pronunció por los daños que las actividades de la empresa causan a la comunidad. 
 

Pelean tierras a NAICM (Reforma, Alejandro León, p.3) 
Ejidatarios del Frente de Pueblos en Defensa de la Tierra acusaron ayer que Grupo 
Aeroportuario construye el Nuevo Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México en 
tierras en litigio en San Salvador Atenco. 
Explicaron que, aunque existen demandas de amparo por posesión de tierras tanto en 
juzgados de Distrito como en tribunales agrarios, el Grupo mantiene la maquinaria en el 
sitio y pretende expandir las excavaciones. 
En un recorrido realizado ayer en ejidos conocidos como El Paraíso, los opositores a la 
nueva terminal mostraron cómo trabajadores han cercado tierras que aseguran les 
pertenecen. 
Uno de los juicios de amparo tiene el expediente número 14/2015 ante el Juez Noveno 
de Distrito del Estado de México o el juicio agrario número 400/2014 en el Tribual Agrario 
con sede en Texcoco. 



Adán Espinoza, integrante del Frente, detalló que los trabajadores han invadido cerca 
de 100 hectáreas de terreno parcelado. 
"Forzosamente quieren usar nuestro territorio para la pista, creo, cinco o seis, 
defendemos el terreno parcelario y seguimos con las demandas en el terreno de uso 
común", dijo. 
 

Isidro Baldenegro y la impunidad contra los rarámuris (Articulo, La Jornada, 

Magdalena Gómez, p.18) 
No conozco otro caso de un rarámuri defensor de sus bosques, perseguido, 
criminalizado, premiado con el emblemático Premio Ambiental Goldman en 2005 y 
después de ello, asesinado tras más de una década de trabajo de bajo perfil y 
virtualmente desplazado. Isidro Baldenegro tuvo un final igual que el de su padre, Julio 
Baldenegro, en 1986, también defensor del bosque, durante una visita familiar a su 
comunidad el pasado 15 de enero. Con este crimen pareciera aumentar el riesgo para 
la comunidad Coloradas de la Virgen, municipio de Guadalupe y Calvo, Chihuahua. 
Pionero de formas de lucha que no son comunes entre los rarámuris, en junio de 1999 
fue nombrado secretario de bienes comunales y lo fue hasta 2001, año en que llegó 
Procede a su comunidad. Isidro se puso al frente de sus hombres y organizó una marcha 
de 70 comuneros y ejidatarios a la ciudad de Chihuahua, para exigir la suspensión 
definitiva del aprovechamiento forestal de Coloradas, en tanto que existe disputa sobre 
esos territorios. 
El 23 de septiembre de 2002, Isidro Baldenegro, al frente del grupo, tomó las oficinas 
de la delegación estatal de la Secretaría del Medio Ambiente y Recursos Naturales por 
más de 24 horas. Participó en el bloqueo de una carretera en la sierra Tarahumara, que 
utilizaban los camiones madereros para transportar árboles talados. Su encarcelamiento 
en 2003 tuvo ese trasfondo. 
 
 

Sector Agropecuario 
 
 

Resolverán este jueves recurso contra suspensión de siembra de maíz 
transgénico (La Jornada, Carolina Gómez Mena, p.33) 
El primer tribunal colegiado en materia civil con sede en la Ciudad de México resolverá 
el próximo jueves 26 de enero la impugnación que Monsanto, Syngenta Agro, Pioneer-
Dupont y Dow Agrosciences presentaron contra la suspensión de siembra de maíz 
transgénico, vigente en el país desde el 17 de septiembre de 2013, informó el abogado 
René Sánchez Galindo. 
En entrevista, Sánchez Galindo indicó que el jueves el tribunal está citando para resolver 
de manera definitiva si la siembra de maíz transgénico se autoriza o no en el país 
durante el juicio que estamos llevando a cabo, lo cual se conoce como medida 
precautoria. Esta es la última etapa de tres años y medio en que se ha mantenido la 
suspensión de siembra, con distintas resoluciones. Ha habido 26 amparos que entre el 
gobierno y la industria trasnacional han presentado contra esta orden judicial, y esta 
semana se resolverían los últimos cuatro juicios de amparo que presentaron. Es un 
asunto muy importante, y creemos que el tribunal colegiado debe dar la razón a la 
colectividad. 
 

La primera exportación de aguacate a EU falla (Diario Eyipantla Milenio, p.web) 
Ciudad de México.- Estados Unidos rechazó de último minuto el primer cargamento de 
aguacate de Jalisco por lo que las más de cien toneladas que fueron enviadas desde el 
pasado lunes las mandaron hacía Canadá y, otras, a México, informan medios 
informativos de Guadalajara. 



El motivo es porque el Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad 
Agroalimentaria (Senasica) y las autoridades de Estados Unidos no formalizaron la firma 
de un plan de trabajo, según explicó Ignacio Gómez, presidente de la Asociación de 
Productores Exportaciones de Aguacate de Jalisco (Apeajal), informa hoy el diario El 
Informador. 
Cinco camiones cargados con al menos 120 toneladas de aguacate partieron el pasado 
lunes hacía Estados Unidos para exportar la fruta al vecino país luego de ochenta y tres 
años; sin embargo, la exportación no se concretó después de que las autoridades 
estadounidenses rechazaron la carga. 
“Tomamos la decisión de re-direccionar los embarques a Canadá, un mercado al que 
exportamos mucho. No hay mucho problema en enviar una carga más para allá”, indicó 
el líder de los productores en Jalisco. 
 

Cultivan berries para abatir pobreza en reserva monarca (Milenio Diario, Fanny 

Miranda, p.39) 
Aporo.- El auge de las berries a nivel mundial, representa la oportunidad para que ejidos 
y comunidades que habitan en la Reserva de la Biosfera Mariposa Monarca salgan de 
la pobreza, a través del cultivo orgánico de frutas finas como la zarzamora, que crece 
de manera silvestre en los bosques donde hiberna ese peculiar insecto. 
La asociación civil Alternare, cuya misión es la conservación de los recursos naturales 
de la reserva, por medio de la capacitación a ejidatarios y campesinos, ha demostrado 
los beneficios de cultivar berries, luego de que hace dos años iniciaran el cultivo 
orgánico de zarzamora y arándano azul en una hectárea y media dentro de su Centro 
de Capacitación, ubicado en este municipio, a 20 minutos del santuario Sierra Chincua. 
De tal forma, 31 campesinos del municipio de Zitácuaro se convencieron de que las 
berries son una alternativa de producción amigable con el medio ambiente, que deja 
rendimientos más elevados que producir aguacate. 
“Las berries sí van con el bosque, no queremos seguir talándolo. La producción de 
zarzamora es mucho más acelerada, el aguacate tarda de entre 5 y 7 años para 
empezar a producir y la gente está talando el bosque para meter aguacate, requiere de 
muchísima agua y le están metiendo muchísimos fertilizantes”, señaló Guadalupe del 
Río Pesado, presidenta de la asociación civil Alternare. 
 
 

Organizaciones Campesinas 
 
 

Destapa Roberto Sandoval al líder de la CNC (La Jornada, Myriam Navarro y Javier 

Santos/Corresponsales, p.26) 
El senador Manuel Cota Jiménez, dirigente de la Confederación Nacional Campesina 
(CNC), será el candidato del Partido Revolucionario Institucional (PRI) a la gubernatura 
de Nayarit, pues el domingo el otro aspirante, Raúl Mejía González, aceptó ser 
abanderado del partido Movimiento Ciudadano (MC). 
En entrevista colectiva, el actual gobernador, Roberto Sandoval Castañeda, dijo ayer: 
Manuel Humberto Cota es el candidato, y no hay duda de que es un hombre de mucha 
experiencia, conocimiento y estabilidad. Mi candidato, lo he dicho siempre, se llama 
Nayarit. Reiteró que “sin estar ya destapado, está destapado. El candidato del partido 
en automático va a ser el senador Manuel Humberto Cota”. 
Sandoval Castañeda agregó que al menos cinco de sus funcionarios cercanos 
dialogaron con él y no descartan renunciar para buscar una candidatura, como lo hizo 
el jueves el ex delegado de la Secretaría de Desarrollo Urbano y Territorial en Nayarit, 
Gerardo Aguirre, para buscar una diputación local. 
 

Amenaza a ejidos alza al diesel (La Voz, Efrén Lira Fernández, p.web) 



Cd. Acuña, Coah.- El presidente de la CNC en la región, Hipólito Cruz Salas, advirtió 
que ante el incremento a los combustibles, que afecta a los productores de la sierra de 
Acuña, ahora existe el riesgo de que en poco tiempo se queden solos los ejidos, de ahí 
que deberá buscarse un programa emergente. 
“Si las condiciones por las que atravesaban hasta el año pasado eran adversas para los 
rancheros y ejidatarios de la serranía acuñense, el aumento a los combustibles llegó a 
complicarles más aun la actividad de la que dependen, afectando el patrimonio de las 
familias”, aseguro el presidente de la Confederación Nacional Campesina en la región 
Hipólito Cruz Salas. 
Ante esta situación, dijo que buscarán la intervención de autoridades federales y 
proponerles estrategias que resuelvan parte de la problemática que viven a partir del 
inicio del año, debido a que desde el traslado a sus comunidades, aumento el gasto. 
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